

II Semana de Historia de España en El Escorial

El Real Colegio Universitario «María Cristina», del Escorial lleva celebrando, desde 1976, una semana anual de estudios históricos, con proyección en la historia eclesiástica de España. Esta semana es fruto de la colaboración entre la comunidad agustiniana y D. José Manuel Cuenca, decano de la facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Córdoba. La primera se celebró el año pasado, bajo la dirección del prof. Cuenca, y con el título general de *Relaciones entre la Iglesia y el Estado en la España moderna y contemporánea*. Participaron como profesores los Sres. Sánchez Agesta, Domínguez Ortiz, Batllori, Cuenca, Enciso Recio, J.A. Escudero, Rouco Varela y Folgado Flórez.

Este año, como fruto de la misma colaboración, se celebró la segunda semana en los días 18 al 23 de julio. La temática general del curso giró en torno a *Orígenes de la Iglesia española contemporánea*.

Los profesores estudiaron diversos aspectos políticos y eclesiásticos de la España de los siglos XIX y XX:

Manuel Revuelta González expuso las *Discrepancias de liberales y absolutistas en la configuración de la Iglesia*,

José Manuel Cuenca, la relación entre *Iglesia y poder político entre 1834-1868*,

Casimiro Martí, *Datos sobre la sensibilidad social de la Iglesia durante los treinta primeros años del movimiento obrero (1840-1870)*,

Jesús Longares Alonso, disertó sobre *Orígenes de la prensa católica*,

Xavier Tusell, sobre *Orígenes de la Democracia cristiana*,

Vicente Cacho Viu, sobre *Nacionalismo catalán y religión*,

Melquiades Andrés, sobre *La supresión de las facultades de teología y los centros de formación del clero en el siglo XIX*,

Isacio Rodríguez, sobre *Las misiones en Filipinas en el siglo XIX*, y

José María García Escudero, sobre *Don Angel Herrera Oria y 'El Debate' en la evolución de la Iglesia y el catolicismo español*.

Ante la imposibilidad de pormenorizar el esquema expositivo de cada intervención, por razón de espacio, hemos de conformarnos con decir que las conferencias y los coloquios que a ellas siguieron, alcanzaron un alto nivel científico, tratándose en profundidad —a través de unas y otros— los temas abordados por cada profesor. En interés de los lectores anunciamos que está en prensa un volumen que recogerá las ponencias de esta segunda semana, y alguna de la primera.

Como cursillistas contó la *semana* con la presencia de algunos profesores de universidad, doctores, licenciados y estudiantes de diversas ramas de historia civil o eclesiástica, así como graduados de otras especialidades interesados por el tema. Gracias a la colaboración de todos, la convivencia entre profesorado y cursillistas resultó franca, cordial y enriquecedora.

La significación histórica del Escorial, como punto de encuentro entre la política y la religión, y la aptitud del lugar para la estancia veraniega, dieron marco histórico y geográfico adecuado para el encuentro.

La tercera edición de estas semanas tendrá lugar en el mismo Real Colegio Universitario María Cristina, del Escorial, en los días 17 a 23 de julio próximo.

MIGUEL ANGEL ORCASITAS

Estudio teológico del Escorial